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慎思

港事講場
隨香港特區政

府已於4月宣布無
限期暫緩實施固體

廢物方案，政策終告觸礁，官員應該要意
識到，政策的推動須按部就班。政策的成
功除了措施設計，也關乎推行的順序和執
行細節，推行政策時應運用公共政策學中
的 「漸進主義」原則，不宜同期同時進行
多個政策，否則政策容易遇上阻力而招致
難產收場；與此同時，政府也需廣泛聽取
不同聲音和意見，考慮不同持份者利益，
以達成多贏。

一浪接一浪的環保政策，繼 4 月 「走塑
令」出台，更有固體廢物徵費夭折，同一
時段的過多政策同期推行和執行，讓市民
適應頗有難度，甚為擾民，如果政府每逢
新措施出台均沾上負面印象，將削弱政府
管治威信。試想想，紙餐具的折騰已令市
民一肚氣，垃圾徵費的夾擊，讓公眾和業
界難以承受，部門之間對執法和公眾宣傳
又不足夠，特區政府不得已才無限期押後
垃圾徵費。儘管如此，已構成難以扭轉的
結果，例如私人屋苑的管理費漲價、原本
製造垃圾膠袋的廠商訂單落空、消費市場

萎縮等等。
其實，政策的成功，不僅在於設計本

身，亦在於如何實施，而且，推行政策的
時間和順序，對於政策的實施效果，同樣
是關鍵，如果政策推動前後呼應，政策制
定者思前想後，既可以減免因迎合和適應
政策而出現的民生疲勞，更讓官員避免露
出庸碌的尷尬，更維繫政策穩定性，可讓
政策實施更為順暢，在每一小步驟中進行
檢視、政策調整，繼而完善。

政策推行需循序漸進
近日醫務衛生局的控煙措施出台，就像垃

圾徵費的翻版，官員急於求成，要求立法會
今年下半年內通過 「十項措施」，顯然未有
周詳規劃和進行社會討論，容易引起政治、
經濟、民生層面波動，影響政策穩定性。

要 知 道 ， 環 保 和 控 煙 均 是 在 「原 則
上」、 「道德上」站穩了高地，本來是大
部分市民基本上也同意的議題，然而，不
論是否煙民，也認為今次局方在短期內同
時推出多項措施，過於嚴格及擾民，例如
包括爭議較大的禁薄荷煙和禁止使用及管
有新型煙，不單影響本地消費者，也關乎

酒吧餐飲業、旅遊業、會議展覽業和零售
業，倘若處理不好，有可能對本港經濟帶
來反效果。

垃圾徵費的教訓言猶在耳，官員應該更
加意識到，推行政策需根據公共行政決策
理論的漸進性原則，細分優先次序，逐步
實現決策目標；更重要的是，認真聆聽民
意和業界聲音，透過溝通協商，凝聚共
識，具備執行條件才去試行，這包括引入
作用為打擊私煙及白牌煙的 「完稅煙標籤
制度」、 「提高未完稅煙的相關罰則」等
關乎走私和逃稅等刑事罪行，值得優先處
理，讓執法者有法可依，有標準可守。至
於 「禁薄荷煙」等控煙措施，可先行進行
評估，按影響定緩急先後，從長計議，以
免導致激活黑市、窒礙旅遊會展業，成為
香港經濟復蘇步伐的絆腳石。

固體廢物徵費雖然已告一段落，然而非
但沒有即時改善市民生活習慣，更干擾市
民原來生活和消費意欲，所造成的經濟影
響和生活不便，至今仍揮之不去。前車可
鑑，醫務衛生局不能重蹈覆轍，在推進禁
煙措施應該先三思而後行，把對市民生活
和香港經濟的影響減至最低。

美國走在與中國對抗的歧路上
周八駿

胡歌訪台緩和兩岸緊張關係
海峽兩岸學術文化交流協會副理事長 潘錫堂

今年初《繁花》爆火，胡
歌飾演 「寶總」，風流倜
儻，深沉不失溫柔。但回歸
原作，金宇澄藉人物書寫
的，是上海的性情與質地。
這次胡歌訪台，受到粉絲與
媒體熱情包圍的場景，除說
明 「寶總」魅力無法擋，也
意在向兩岸民眾揭示一幅不
同於 「冷冰冰」的兩岸關係
圖像。民間交流可以在兩岸

關係中演繹出很多想像空間，更不用說兩岸關係的 「樣
貌」本來就很多元，甚至是充滿 「暖流」。台灣的海基
會、大陸的國台辦都對胡歌訪台表達樂見的態度，此一
兩岸出現的少有默契，可否轉化為緩和緊張的契機？

民間文化交流利兩岸互動
《繁花》是風靡台灣的陸劇，胡歌在台灣擁有大量

的粉絲， 「寶總到寶島」必然會在台灣掀起一陣旋
風。不僅如此，《繁花》和胡歌之所以在台灣備受歡
迎，也和上海與台北之間的歷史感情聯結有密切相
關。兩岸共有的記憶不少，上海不只是 「寶總」的上
海，更是尹雪艷、白流蘇的上海。兩岸若皆願去找共
通點，而非執於歧異，就能解開戰爭與和平的魔
咒。因而，胡歌此行從廣義上講，也是為7月間舉行
的雙城論壇，獻上一幕精彩的 「開場戲」，讓上海派
出更高層級的官員訪台、兩岸官方互動破冰，帶來比
較樂觀的想像。此乃兩岸民間交流的可貴之處，這是
因為，民間交流一邊植根於兩岸人民的共同生活，另
一邊則有助於改善兩岸政治關係。

難得的是，海基會董事長鄭文燦一再重申遵守《兩

岸人民關係條例》、賴清德當局協助四川老人訪台祭
父，並在與大陸台商聯誼時，罕見表示 「台企聯和台
協是海基會的對話窗口」，一改過去民進黨抹紅大陸
台商組織的夙習。再加上此次胡歌來台，事實上是以
軟性的民間文化交流，為雙城論壇、兩岸的縣市政府
互動打前站，更能看出海基會在賴清德當局中擺出相
當柔軟的身段。換言之，鄭文燦強調，台企聯、大陸
各地台協都是海基會的對話窗口，是頗具新意、善意
的論述。大陸台商協會本身就是兩岸融合的產物，也
是大陸官方默許可以直接與台灣當局直接溝通、互動
的組織。在當前兩岸的政治情勢嚴峻之下，若能加強
台企聯、台協在兩岸急難救助、緊急狀況授權溝通的
窗口角色，就能讓兩岸先確立 「穩下來」的趨勢、再
創造 「好起來」的條件。

其實，兩岸關係就像萬花筒一樣，照看的角度也可
以很多面向；亦即若能翻轉 「觀看」的視角，瞬間就
可發現兩岸關係充滿諸多可能性與樣貌，例如胡歌在
台灣掀起的熱潮。也就是，胡歌訪台的意義，絕不僅
止於其個人的明星光環，更重要的是，其撬動了照看
兩岸關係的視角，即一種民間交流的存在：喚醒兩岸
民眾，不管是在場的台灣粉絲，或是遠在千里的大陸
民眾，都意識到民間交流更像是兩岸關係的基石，甚
至若欠缺 「民間交流」，兩岸這座大廈也就無從立
足。

兩岸持續保持交流熱度
換言之，不同兩岸關係的面貌取決於 「觀看」角度

的不同，是一種重新思考兩岸關係框架的組成；一種
是冰冷生硬的政治結構組成，而另一種則是試圖重新
挖掘出，潛藏在政治結構下的回歸到最基層的人與人
互動關係層面。後者可能才是兩岸關係歷經多年冰霜

後，卻在胡歌抵達台北松山機場當下能一瞬雪融
的真正理由所在。俗話說， 「民間交流在哪裏，
兩岸關係就在那裏」。如此一來，不只是胡歌訪
台，只要民間能夠持續保持交流的熱度、兩岸關
係就得以用一種蓬勃生長的姿態，呈現在兩岸民
眾的心領神會中。當然， 「觀看」角度的不同，
並不能真的解決政治視域下的兩岸僵局的一面，
但這種對兩岸關係的 「再發現」，也絕非是阿Q
勝利法；這種由兩岸民眾點滴互動， 「由下而
上」，不斷堆疊出來的兩岸關係，無疑展示了一
種可能性，一種渡盡劫波之後，兩岸關係仍可能
保有 「春暖花開、柳暗花明」的契機，依然會期
待下一個 「冬去春來、繁花似錦」。

美國《外交》（Foreign Affairs）雙月刊2024
年5月/6月號發表博明（Matt Pottinger）和加
拉格爾（Mike Gallagher）共同署名的文章
《勝利無可替代：對華競爭必須勝利，而不是
管理》（No Substitute for Victory: America's
Competition With China Must Be Won, Not
Managed）。該文首先載於4月10日《外交》
網站。

博明，曾是特朗普的總統國家安全事務副助
理。加拉格爾，曾是美國共和黨籍眾議員、美
國眾議院首任 「美國與中國共產黨戰略競爭特

設委員會」主席。他們的觀點，代表美國戰略界關於美中關係的 「鷹
派」。

5月30日，《外交》網站刊登一組文章，名為《美國想從中國得到什
麼？——關於華盛頓戰略和競爭終局的辯論》（What Does America
Want From China？ Debating Washington's Strategy-and the Endgame
of Competition）。3篇文章的4名作者不贊同博明和加拉格爾關於美國
必須戰勝中國的結論，但是，關於美中關係的競爭和合作元素各佔多
少？美國應對中國崛起應當採取怎樣的方略？以及美中關係的終局是
什麼？3篇文章呈現分歧。其中，1個人認為美中可以成為合作夥伴。

美對華政策火藥味十足
然而，重要的不是美國戰略學術界各執一端的意見，重要的是拜登

政府和可能重返白宮的特朗普的觀點。
6 月 12 日，在華盛頓的美國智庫史

汀生中心（the Stimson Center），美
國常務副國務卿坎貝爾（Kurt Camp-
bell）在回答關於如何評論博明和加拉
格爾文章時稱，博明和加拉格爾所主
張的美國對華方略，拜登政府皆已付
諸實施，分歧不在於美國對華關係的
路徑，而在於目標。對美國而言，改
變中國政治體制既不切實際也不符合
美國利益。

坎貝爾認為，拜登政府與博明和加
拉格爾在對華方略上沒有分歧，只是
實施方略的力度不同。於是，一個嚴
重的問題產生了——拜登政府以 「溫
水煮青蛙」的方式難道不會最終仍把

青蛙殺死嗎？
換一個明確的表述，即：拜登政府如果真心避免美中對抗而衝

突，那麼，其對華方略就應當不同於博明和加拉格爾所主張。只要
拜登政府繼續推行同博明和加拉格爾所主張的一樣的對華方略，或
遲或早美國終將與中國對抗而衝突！

拜登時日無多，不可能做調整。可能重返白宮的特朗普，本人關
於對華關係僅發表了零散的觀點，火藥味十足。

值得重視的是，特朗普任總統時的最後一位總統國家安全事務助
理羅伯特·奧布萊恩（Robert O'Brien）在《外交》2024年7月/8月
號發表題為《以實力換取和平：為特朗普的外交政策立論》
（ 「The Return of Peace Through Strength: Making the Case for
Trump's Foreign Policy」）的文章，就特朗普如果重返白宮的外交
政策提出意見和建議。該文2024年6月18日先由《外交》網站刊
出。

奧布萊恩稱： 「當中國試圖削弱美國的經濟和軍事實力時，華盛
頓應該以牙還牙。」他建議特朗普如重返白宮，則應切斷與中國的
所有經濟聯繫，考慮將整個美國海軍陸戰隊部署到亞洲，並恢復核
武器實彈試驗。

美視中國為最主要競爭對手
他認為，特朗普提出對中國商品徵收60%進口關稅應該只是第一

步，後續還應該對 「任何可能對中國有用的技術」實施更嚴格的出
口管制，並採取其他措施。

奧布萊恩認為，美國應幫助印尼、菲律賓和越南擴大它們的軍
隊，增加對台灣的軍事援助，並加強該地區的導彈防禦和戰鬥機保
護。

奧布萊恩在任特朗普的總統國家安全事務助理時就以對華強硬著
稱，而今，主張對華更加強硬。

儘管特朗普競選團隊成員否認特朗普已收到奧布萊恩的上述建
議，但是，人們相信特朗普不會不獲悉。博明曾任特朗普的總統國
家安全事務副助理，奧布萊恩的地位更顯赫。二人不約而同向特朗
普發表對華 「鷹派」主張，沒有偏離美國共和民主兩黨和決策界的
基本共識。在美國，認為美中可以合作共存者，屈指可數。

還需要指出的是，奧布萊恩不主張特朗普上台後對俄羅斯改弦更
張。他主張，由北約的歐洲成員國繼續援助烏克蘭以致命武器，使
普京在猝不及防下處於下風。他建議，特朗普堅定支持以色列打敗
伊朗，稱這是解決中東危機的唯一辦法。

歸根到底，無論拜登還是特朗普都以維護美國的全球霸權地位為
首務，都視中國為美國最主要的競爭對手。

歐盟委員會宣布，初步
調查認為中國純電動車價
值鏈受益於不公平補貼，
對歐盟純電動車生產商構

成經濟損害的威脅，7月4日起對進口中國製電動車
徵收最高38.1%的臨時關稅。在全球化日益深入的今
天，特別是當涉及到技術含量高、市場競爭激烈的
汽車產業時，貿易保護主義的做法是不明智的，歐
盟的錯誤做法最終只會自吃苦果。

首先，不可否認的是，多年來歐洲汽車企業在中
國市場賺取了豐厚的利潤。中國龐大的內需市場、
穩定的增長環境以及良好的基礎設施為歐洲汽車製
造商提供了巨大的發展空間。從寶馬集團2023年的
財報來看，其在全球前三大銷量市場分別依次為中
國、美國、德國，這三大市場在2023財年的銷量分
別為82.4萬輛、39.5萬輛以及28.1萬輛。2023財年寶
馬集團全年營收達到了 1554.98 億歐元，同比增長
9%；息稅前利潤攀升至 184.82 億歐元，同比增長
32.0%。中國市場明顯是歐洲汽車企業最重要的利潤
來源。

除此之外，歐洲車企在中國設立工廠、研發中
心，利用中國的資源和人才優勢來提升自己的競爭
力。如今，歐洲政客卻因為 「技不如人」而要 「過
橋抽板」，通過加稅來保護本國產業。這種做法顯
然違背了市場經濟的基本原則，也損害了公平的競
爭環境。

從歷史角度看，貿易保護主義並非解決問題的良
策。它往往會阻礙技術進步和產業升級，導致國內
企業過度依賴政府保護而失去創新動力。長遠來
看，這樣的政策會削弱歐洲車企的國際競爭力，使

其在全球市場上逐漸失去優勢地位。相反，開放的
市場環境和公平的競爭機制才是推動汽車產業持續
發展的關鍵因素。

削弱歐洲車企國際競爭力
值得注意的是，美國一直是貿易保護主義的推手

之一。特朗普時期對歐洲鋼鐵徵收關稅的舉措就是
一個活生生的例子。如今，歐盟效仿美國，對中國
電動車樹起貿易壁壘，無疑是重蹈覆轍。這不僅會
對中國的新能源產品出口造成不利影響，也會阻礙
歐盟自身的能源轉型進程。貿易保護主義並不是解
決問題的根本途徑。面對激烈的市場競爭和技術進
步的壓力，唯有不斷創新和提升產品品質才是制勝
之道。無論是歐洲的汽車製造商還是其他行業的公
司，都應該將注意力放在提高自身核心競爭力上，
而不是寄希望於外部的保護措施。

對於歐盟來說，與中國保持良好的經貿關係符合
雙方的共同利益。中國在推動全球氣候治理、促進
可持續發展等方面都做出了積極貢獻。如果歐盟能
夠與中國在這些領域展開更深入的合作，無疑將為
雙方帶來更多的發展機遇和空間。

總而言之，歐洲對中國電動汽車徵稅的想法是短
視且不明智的，不僅會損害中歐之間的經貿關係，
還會對全球產業鏈和供應鏈穩定產生負面影響。在
面對全球化和市場化的挑戰時，我們應該更加理性
地看待問題，而不是盲目跟風或聽命於短期的政治
壓力。歐盟作為世界重要的經濟體之一，理應在促
進國際貿易自由化方面發揮積極作用。通過加強合
作和交流，共同應對全球性挑戰，才能實現互利共
贏的目標。

學研集

歐盟樹起貿易壁壘終將自吃苦果
時事評論員 吳桐山

垃圾徵費觸礁 控煙宜更穩陣

周八駿周八駿
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重庆建设汽车系统股份有限公司
关於独立董事辞职的公告

本公司及董事会全体成员保证信息披露的内容真实、准确、完整，没有虚假记载、误导性
陈述或重大遗漏。

重庆建设汽车系统股份有限公司（以下简称 " 公司 "）董事会於近日收到独立董事李嘉明先
生书面辞职报告。根据《上市公司独立董事管理办法》（中国证券监督管理委员会令第 220 号，
以下简称《独董办法》）关於独立董事最多在三家境内上市公司担任独立董事职务的规定，李
嘉明先生因任职上市公司独立董事职务超过三家，特申请辞去公司独立董事职务以及董事会提
名委员会主任委员、董事会审计委员会委员、董事会薪酬与考核委员会委员职务。

根据《独董办法》及《公司章程》等有关规定，由於李嘉明先生辞职将导致公司董事会中
独立董事人数低於董事会成员数三分之一，在公司股东大会选举产生新任独立董事前，李嘉明
先生将继续履行独立董事及董事会相关专门委员会职责。公司将按照有关规定尽快完成独立董
事的补选工作。

李嘉明先生在担任公司独立董事及董事会专门委员会相关职务期间勤勉尽责，忠於职守，
公司董事会对李嘉明先生在公司任职期间为公司做出的贡献表示衷心感谢。

特此公告 
重庆建设汽车系统股份有限公司董事会

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　2024 年 6月 27 日
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香港商報評論員 蘇信

素有 「中環大地主」之名的置地
公司最新宣布，投資逾4億美元升級
地標建築置地廣場，包括全面擴建
及升級旗下零售物業組合，多家現

有奢侈品牌租戶亦將 「跟投」約6億美
元，預期項目可於日後帶來更強勁的租戶銷

售及零售收入增長。置地公司及租戶以真金白銀，進
行戰略性投資，顯然看好香港旅遊零售業的發展，用
實際行動為香港投下信心票。

特區政府和業界近來想方設法，優化各領域資源配
合旅業發展，包括盛事經濟擴容，全球推廣，進一步
開發特色旅遊產品等等，取得了初步成效，旅遊業呈
持續復蘇態勢，人流不斷增長。旺財先旺丁，當局全
力招徠八方來客是大前提，惟要做到丁財兼備，仍需
要業界搞搞新意思。置地公司加快消費提質升級，打
造極致奢華的 「旗艦中環」新概念，正是加大供給側
改革，以更好迎接越來越多的客流，堪稱商家展示遠
見和靈活應變的良好示例。旅遊業提量更提質，才是
真正帶動消費的財富密碼。

在當局的積極推動下，香港復常後的旅遊市場順利
打開，今年前5月錄得超過1800萬旅客人次，同比增
加約八成。政府亦 「加碼」盛事，致力將今年旅客數
字推高至4600萬人次，業界對此樂見其成。大量遊
客為香港帶來了更多人氣，也給零售、餐飲、酒店等
行業帶來實質利好，街舖空置率已由2020年第三季
的18.3%，改善至今年首季的6.6%，迪士尼最新業績
傳來捷報，入場客量及人均消費大增，即是明證。

置地公司啟動 「明日中環」項目，計劃打造10座
多層式品牌之家旗艦地標，將樓面面積增加1倍，達
到逾22萬平方呎，凸顯看好香港消費市場的廣闊前
景。行政總裁史米高表明，投資不僅印證了中環作為
香港商業和零售中心的重要地位，更體現了公司對香
港一直作為國際金融中心地位抱有堅決信心。事實正
是如此，當前訪港旅客數目持續增長，快速復蘇的勢
頭強勁，而隨內地 「個人遊」城市的增加，相信本
港的旅遊消費市場會越來越紅火，所謂春江水暖鴨先
知，很多國際品牌和企業，自然會思考如何把握先
機，營造舒適環境及提供更優質服務，爭取更多商
機，擴大商業版圖。

旺財的前提，首先要旺丁。當局力推動盛事經
濟，坊間有擔憂聲音，認為追求大量旅客，香港容納
不了，負面效應或超過經濟效益，甚至有少數人按照
消費能力高低，對遊客挑三揀四。這種觀念和態度實
在要不得，論承載能力，即使今年遊客數目順利達
標，仍離疫情前6500萬人次有較大差距，還談不上
「收復失地」；論好客之道，讓遊客來港玩得盡興，

賓至如歸，才是本港發展旅遊經濟，打開振興之門的
應有之義。行政長官李家超以餐廳為例，表示首要是
「坐滿」，否則沒有條件 「揀客」，之後再考慮提高

消費，不能先 「排斥」某一些生意，道理正是如此，
香港切切不可 「未富先驕」。

旺丁之後再想辦法留客，令遊客樂得掏腰包，則需
要業界拼特色、拼質量，在服務上 「擦亮招牌」，提
供豐富的品牌組合和更好的消費體驗，讓旅客有新鮮
感，如此，人氣變財氣當是順理成章。


